

Editorial

LA PRESENTE EDICIÓN DE **INTER DISCIPLINA** abre sus páginas a un número especial, el cual reúne una constelación de investigaciones desarrolladas durante las estancias posdoctorales en el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (CEIICH) de la UNAM entre 2023 y 2025. La sola enumeración de los temas permite entrever la amplitud de intereses y métodos que aquí convergen: desde el análisis crítico del aborto como causa directa de muerte materna y sus implicaciones político-simbólicas, hasta el estudio de los ritmos afrocubanos; de la problematización del concepto de sociedad civil y sus tensiones con la sostenibilidad en México, a las epistemologías feministas discas-locas; de la alfabetización bilingüe en el contexto indígena ecuatoriano, a una aproximación histórica sobre la risa en Mesoamérica; de las relaciones de poder en la gestación comercial observadas mediante etnografía digital, a los procesos de transformación de los partidos políticos a la luz del modelo de la acción social efectiva; y, de los vínculos entre empatía cinestésica y neuronas espejo en la danza, a una reflexión crítica sobre la propia noción de “sociedad civil”.

No existe un núcleo temático ordenador de estas contribuciones, pero todas comparten un hilo conductor fruto de un mismo ecosistema institucional y de una vocación intelectual común. Son trabajos concebidos, discutidos y madurados en el CEIICH, un espacio que ofrece no solo apoyo material, sino, sobre todo, condiciones de posibilidad a jóvenes investigadoras e investigadores: tiempo, interlocución, comunidad, hospitalidad y libertad para plantear preguntas que no caben en corsés disciplinares. Un espacio donde la interdisciplina no es un mero recurso retórico, sino una práctica viva, un modo de pensar y de producir conocimiento, el cual se alimenta de la coexistencia y, cuando es necesario, de la fricción entre perspectivas diversas. El *corpus* aquí reunido confirma que en el CEIICH la interdisciplina es un gesto —epistemológico, pero también político—, el cual asume que ninguna pregunta relevante para nuestro presente puede responderse desde la comodidad de un solo lenguaje teórico o una sola tradición metodológica. En este sentido, la variedad de temas y enfoques presentados en este número no implica falta de cohesión, sino una propuesta, más bien una invitación a cruzar fronteras conceptuales y a encontrar afinidades inesperadas. Así, lo debatido bajo el rótulo de “sostenibilidad” dialoga, aunque sea de modo indirecto, con las preguntas por la alfabetización y la autonomía cultural de los pueblos origina-

rios; y los estudios sobre corporalidad y movimiento ensayan, en clave microfeno-nomenológica, una política del vínculo, también en juego, cuando pensamos la risa en Mesoamérica. Por eso, más que una fusión, este número propone una constelación en la cual los elementos no se disuelven unos en otros, sino más bien, componen figuras nuevas en su proximidad.

El compromiso con la interdisciplina que atraviesa estas páginas tiene un efecto filosófico incisivo: nos obliga a pasar del “tema” al “problema”. Un tema congrega, un problema organiza y exige decisiones. Los textos aquí reunidos no solo abordan asuntos urgentes, como la salud reproductiva, el vínculo entre cuerpos y tecnologías, o las culturas políticas contemporáneas, sino que los problematiza: definen qué cuenta como evidencia, interrogan genealogías, señalan efectos. Por eso, este número, más que un compendio de intereses, es un laboratorio donde se ensayan modos de problematizar y, con ello, modos de intervenir.

Al mismo tiempo, estos trabajos muestran que las investigaciones que los sustentan aportan al Centro un valor difícilmente reproducible por otras vías: una vena joven oxigenando y renovando el ambiente intelectual. No es solo una cuestión generacional, sino la capacidad de traer discusiones frescas, marcos teóricos emergentes y metodologías no rutinarias. Son proyectos llenos de interrogantes para tensar lo dado, interpelando supuestos y obligando a reacomodar la conversación. Inyectan un ritmo distinto, un pulso renovador para mantener vivo el tejido del CEIICH.

Además de los artículos fruto de las estancias posdoctorales, este número ofrece una entrevista con la Dra. Maya Aguiluz Ibargüen, investigadora del CEIICH y coordinadora del Seminario de Estudios del Cuerpo (Escue), un ejemplo luminoso de cómo la interdisciplina puede encarnarse en una práctica sostenida en el tiempo. Fundado en 2013, el Seminario se ha consolidado como un espacio de convergencia para investigadoras e investigadores provenientes de la sociología, la antropología, la filosofía, las artes, las ciencias y otras disciplinas, unidos por un interés común: comprender la corporeidad como fenómeno material, simbólico y político. En la conversación, Aguiluz subraya que trabajar sobre el cuerpo exige un diálogo constante entre saberes, los cuales, lejos de limitarse a una yuxtaposición, se entrelazan en un cruce metodológico: la lectura y el análisis colectivos, el trabajo coral y la disposición a poner en cuestión los límites de cada disciplina. Esta entrevista no solo documenta una trayectoria académica y un campo de estudio emergente, encarna una convicción central para este número: el conocimiento más fértil surge cuando se cruzan caminos y se establecen “zonas de contacto” capaces de reconfigurar nuestras preguntas y nuestras respuestas.

Por su parte, la sección de reseñas incluye los comentarios de Marco Aurelio Díaz Güemez a *Los mayas de la Atlántida*, de Luciano Concheiro San Vicente y Alkisti Efthymiou. El libro examina, en clave crítica, las vidas y obras de los arqui-

tectos Robert Stacy-Judd y Manuel Amábilis, unidos por su adhesión a la hipótesis atlantista como origen de la civilización maya. La reseña nos conduce a un terreno donde la arquitectura, el mito y la política cultural se entrelazan, mostrando cómo narrativas aparentemente eruditas pueden reforzar, de manera inadvertida, dinámicas de desvinculación entre los pueblos contemporáneos y su herencia material e intelectual.

A lo largo de sus décadas de existencia, el CEIICH se ha consolidado como un laboratorio de pensamiento crítico, capaz de reunir a especialistas de campos muy diversos para trabajar en torno a problemas complejos. En este contexto, las estancias posdoctorales son un componente vital, pues fortalecen la investigación de frontera y aportan nuevas perspectivas al ecosistema del Centro. La presencia de investigadoras e investigadores jóvenes, con trayectorias diversas y enfoques innovadores, renueva constantemente las preguntas y amplía el horizonte de lo posible. El presente número es prueba tangible de ello. Invitamos a quien lee estas páginas a dejarse sorprender por lo que no esperaba encontrar; a reconocer en la diversidad de temas y enfoques no una dispersión, sino un entramado; a descubrir, en la voz de cada autora y autor, una variación de un mismo gesto: el de buscar, en compañía, otras maneras de pensar —y de habitar— el mundo. □

Ainhoa Suárez Gómez
Editora invitada